Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO Ecuador Departamento de Asuntos Públicos Convocatoria 2020-2021

Tesina para obtener el título de especialización en Gestión de Proyectos de Desarrollo
Turismo Rural y Desarrollo Sostenible: Emprendimientos turísticos en la rivera del río Alpayaku (2018-2020)
Coulos Vavian I ámaz Consás
Carlos Xavier López García
Asesora: Susana Anda Basabe
Lector: Eduardo Bedoya

Tabla de contenidos

Resumen	IV
Agradecimientos	V
Introducción	1
Antecedentes	2
Objetivos	3
Metodología	4
Capítulo 1	6
Marco Teórico	6
1.1 Desarrollo sostenible	6
1.2 Turismo y desarrollo sostenible	8
1.3 Los emprendimientos como aparato para el desarrollo sostenible	12
Capítulo 2	15
El turismo rural y desarrollo sostenible desde la institucionalidad	15
2.1 El cantón Mera	15
2.2 Los emprendimientos de turismo rural en el Cantón Mera desde un punto de vista	16
institucional	16
Capítulo 3	18
Resultados investigativos	18
3.1 Descanso de la pantera	18
3.2 Finca de Josué	19
3.3 Los emprendimientos de turismo rural desde las mujeres	21
Conclusiones	23
Anexos	25
Lista de referencias	26

Declaración de cesión de derecho de publicación de la tesina

Yo, Carlos Xavier López García, autor de la tesina titulada "Turismo Rural y Desarrollo Sostenible: Emprendimientos turísticos en la rivera del rio Alpayaku (2018-2020)" declaro que la obra es de mi exclusiva autoría, que he elaborado para obtener el título de especialización en Gestión de Proyectos de Desarrollo concedido por la Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales, FLACSO Ecuador.

Cedo a la FLACSO Ecuador los derechos exclusivos de reproducción, comunicación pública, distribución y divulgación, bajo la licencia Creative Commons 3.0 Ecuador (CC BY-NC-ND 3.0 EC), para que esta universidad la publique en su repositorio institucional, siempre y cuando el objetivo no sea obtener un beneficio económico.

Quito, junio de 2021

Carlos Xavier López García

Resumen

El desarrollo sostenible es aquella actividad que satisface necesidades de las generaciones actuales sin comprometer el uso y satisfacción de las futuras generaciones, es decir guardar y perdurar en el tiempo. Se puede llegar a mencionar que va ligado al turismo rural, dado que, entre los ejes del fomento de esta actividad turística esta la conservación ambiental.

Por lo que, se decidió emprender esta investigación con el fin de identificar cuál es el lazo entre el turismo rural y el desarrollo sostenible a través de los emprendimientos turísticos ubicados en la rivera del rio Alpayaku, en Mera-Pastaza. Con ello se promovió el desarrollo de estas actividades y se evidenció el interés que tienen con la sostenibilidad, la conservación y el cuidado del medio ambiente.

Finalmente, al termino de este trabajo investigativo se pudo destacar que de manera responsable los diferentes emprendimientos turísticos ubicados en la rivera del Rio Alpayaku contribuyen con el desarrollo sostenible del lugar, debido a su preocupación por la no contaminación en todas sus formas y por sus diferentes métodos prácticos en son de conseguir la sostenibilidad, la conservación y preservación de especies.

Agradecimientos

Siempre a Dios por delante, "la vida es más bonita de la mano de Él", a Carlos y Patricia, mis padres, a Sheyla y Zamira mis hermanas, por ser mi motor en las decisiones que he tomado, por su generosidad en apoyarme en los mejores momentos y corregirme cuando es necesario.

A Susana, por su paciencia y por compartir sus enseñanzas, a Deysi por su apoyo y confianza y a la FLACSO, por permitirme cumplir un sueño a través de este logro académico.

Introducción

Cuando decidí estudiar turismo, aún no tenía claro en lo que verdaderamente quería enfocarme, pues el turismo tiene diferentes ramas en las cuales uno podrá llegar a plantear y concretar objetivos. En la actualidad se comprueba que el turismo rural y el turismo comunitario van tomando fuerza debido a su gran alcance, dado que dicha actividad acoge a quienes deseen participar, como, por ejemplo, en los sitios que prestan productos gastronómicos, los de guianza y sobre todo en los del cuidado del medio ambiente que caracterizan al turismo rural y comunitario como un dinamismo influyente.

En el caso de la presente investigación, el objetivo principal de este trabajo es evidenciar si los emprendimientos de turismo rural de la rivera del río Alpayaku han contribuido al desarrollo sostenible de la región en el periodo 2018 al 2020, así como conocer cuáles han sido sus roles y sus aportes en referencia a la conservación ambiental y al desarrollo sostenible en el cantón Mera.

El primer capítulo de esta tesina está constituido por el marco teórico complementado con un recuento histórico de cómo se origina la idea de desarrollo sostenible. Se toma como referencia a Brundtland y su informe realizado con la Comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y Desarrollo, y se menciona la importancia del turismo, así como la influencia de los emprendimientos turísticos y su aporte en el desarrollo sostenible. Estas aristas se convierten en la parte medular para el desarrollo del siguiente capítulo.

El segundo capítulo tiene como eje central el turismo rural y el desarrollo sostenible desde el punto de vista institucional, no sin antes mencionar brevemente la historia del lugar donde se realizó la investigación. Esta información se obtuvo gracias al trabajo de campo que se concretó mediante la aplicación de encuestas y observación directa que como resultado arrojaron datos sobre el contexto del lugar donde se realizó el estudio e información sobre los emprendimientos de turismo rural desde un punto de vista institucional. Aquí se detalla la labor y aporte por parte de la institución cantonal en beneficio del turismo rural y el desarrollo sostenible de su jurisdicción.

El tercer capítulo está estructurado con criterios de los representantes de dos emprendimientos estudiados conjuntamente con los aportes que han realizado. Incluye además la visión y

misión de estos emprendimientos en cuanto a la conservación, el turismo rural y desarrollo sostenible. Adicionalmente, este capítulo llama la atención en lo referente al tema de reaprovechamiento de recursos pues se explora la forma en que el reciclaje, por más "pequeño" que parezca, se constituye como un aporte para el desarrollo sostenible y la conservación ambiental.

Finalmente, en las conclusiones, se analizan varias ideas que proponen lo que se puede llegar a hacer por el turismo rural. Se expone, además, los beneficios y aportes que constituye esta actividad para el desarrollo local, económico y sostenible.

Las conclusiones propuestas evidencian los aportes de los emprendimientos, instituciones públicas y turistas en lo referente al turismo rural y al desarrollo sostenible, en el caso específico de los emprendimientos turísticos ubicados en la rivera del río Alpayaku en el cantón Mera.

Antecedentes

Mera es uno de los cantones de la provincia de Pastaza. Cuenta con un total de 53.013,32 ha, según el Plan de Desarrollo y Ordenamiento Territorial del cantón Mera (2020). Forma parte del Parque Nacional Llanganates, Parque Nacional Yasuní y también está inmerso en el corredor ecológico Llanganates Sangay. Por la ubicación geográfica, Mera es considerado como un lugar estratégico al ser generador de agua pura para el consumo humano, debido a sus características biofísica y la ubicación cercana a la Cordillera Oriental (PDOT 2020). El presente trabajo se desarrolló en la rivera del río Alpayaku, en el cantón Mera, en donde se encuentran ubicados dos emprendimientos de turismo: El descanso de la Pantera Negra y La Finca de Josué, que entre sus principales acciones buscan el desarrollo sostenible de la zona y la conservación ambiental.

Mera se constituye como un potencial eje dinamizador de la economía cantonal, de esta forma su principal objetivo es promover y motivar la realización de actividades como el turismo y el comercio. El turismo es considerado como una actividad productiva sostenible y estratégica que forma parte del establecimiento de políticas que contribuyen al desarrollo local y rural. Es por ello que para esta investigación se consideraron los emprendimientos de turismo rural antes mencionados y que están apostados en la rivera del río Alpayaku.

Las personas que habitan en el sector son dueños de los emprendimientos turísticos, pero también se dedican a actividades agrícolas como la crianza de cerdos y pollos para su comercialización en los principales puntos de expendio cantonal. Esta opción conjuntamente con el turismo es su principal fuente de ingresos económicos. Respecto al turismo se debe mencionar que la afluencia de visitantes a estos lugares depende de varios factores, entre los que se incluyen el clima, siendo los meses de agosto y septiembre los de mayor afluencia turística.

Los emprendimientos de turismo: El descanso de la Pantera Negra y La Finca de Josué, se encuentran en predios individuales en la rivera del río Alpayaku y se constituyen como empresas familiares de tipo privado que se dedican a la actividad turística y a la conservación ambiental como modelo de desarrollo y sostenibilidad. Las mencionadas empresas iniciaron sus actividades en el año 2018, a partir de la apertura de la carretera de acceso carrozable, la cual facilitó la afluencia de turistas que buscan contemplar la belleza natural que tiene este cantón.

En este contexto, el presente trabajo tiene como intención dar a conocer los alcances de los emprendimientos de turismo rural ubicados en la rivera del río Alpayaku y su relación con el desarrollo sostenible. La investigación busca servir como aporte para futuras investigaciones sobre turismo rural y desarrollo sostenible en la región, exponiendo el potencial de los emprendimientos, así como las dificultades presentes en el momento de desarrollar actividades turísticas.

Objetivos

El turismo rural es quizá la mejor forma de inclusión en las comunidades campesinas que se encuentran fuera de la parte urbana, pues como menciona Pérez (2010), este tipo de turismo se constituye como un eje estratégico para el desarrollo territorial, que se perfila como proveedor principal de actividades económicas involucrando a sectores marginados dentro del mercado laboral como: jóvenes y adultos. El turismo rural en la actualidad se va fortaleciendo como una las actividades que protegen al ambiente con la meta de ser sostenibles hacia al futuro, y es por ello que en la "nueva ruralidad" se aplican conjunciones entre el turismo, la agricultura y la misma conservación ambiental, basadas en el desarrollo, en el aprovechamiento y en el disfrute de productos alternativos a lo urbano.

La naturaleza es el complemento primordial para que estos objetivos se desarrollen en armonía y logren los resultados propuestos. El objetivo general de nuestra investigación consiste en evidenciar si los emprendimientos de turismo rural de la rivera del río Alpayaku han contribuido al desarrollo sostenible de la región en el periodo 2018 a 2020. Para ello se requirió conocer si los emprendimientos de turismo rural ubicados en la rivera del río Alpayaku contribuyen al cuidado ambiental y a la economía de las familias locales.

Los objetivos específicos son los siguientes a) analizar las formas en que los emprendimientos de turismo rural de la rivera del río Alpayaku han contribuido en el cuidado ambiental en el periodo 2018-2020; y b) explorar las maneras en que los emprendimientos de turismo rural de la rivera del río Alpayaku han aportado a la economía de las familias locales en el periodo 2018-2020. Estos objetivos planteados al momento de empezar la investigación guiaron el proceso de estudio, evidenciando que los emprendimientos de turismo rural sí contribuyen con la conservación ambiental y el desarrollo sostenible.

Metodología

Las diferentes ideas referentes al turismo, la ruralidad y la sostenibilidad sirvieron para analizar a los emprendimientos de turismo ubicados en la rivera del río Alpayaku, las perspectivas y dinámicas de los turistas, del Ministerio de Turismo y del Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del Cantón Mera. Además de estos aspectos, se analizó si efectivamente los emprendimientos han contribuido en la conservación ambiental y el desarrollo sostenible, así como sus principales acciones en beneficio de la consecución de estos objetivos.

En el cantón Mera constan catastrados un total de 23 lugares entre atractivos y emprendimientos de turismo ubicados en la zona rural y urbana de las parroquias Shell y Madre Tierra, (Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del Cantón Mera, 2020). De este total, se consideró elegir dos emprendimientos que están ubicados en la rivera del río Alpayaku cuya cuenca hídrica nace en los Llanganates y fenece en el Pastaza, específicamente en la mina de explotación de material pétreo perteneciente al Gobierno Autónomo Provincial de Pastaza. Estos dos emprendimientos responden a los nombres de Descanso de la Pantera y La Finca de Josué.

Mera, "donde nace la vida" y Puyo, son los lugares donde más llueve dentro de la provincia de Pastaza. En el mes de septiembre el INAMHI (2020) reportó un nivel de 289,6 mm con una máxima precipitación de 24 horas de lluvia con 73mm. De este modo podrá ser considerado como un referente de nacimiento de aguas limpias para consumo a nivel regional. Estos datos que referencian la gran diversidad que posee Mera toman un papel importante en el desarrollo del presente trabajo investigativo, pues demuestran que el cantón mantiene una ubicación geográfica privilegiada con características naturales incomparables con otros lugares de la provincia, siendo de esta manera considerado apto para el desarrollo del turismo rural y la buena práctica de la sostenibilidad.

Para la realización de la investigación, se tomó como muestra, evidencias de lo diverso que es este cantón y sus probabilidades de mantener características de sostenibilidad. Se recolectaron todos los datos posibles para concatenarlos y brindar respuestas mediante la apreciación de resultados referentes al tema. Para ello, se analizó información documental del 2018 en donde se pudo evidenciar el avance que estos lugares han tenido con el objetivo de resguardar la naturaleza y sus atractivos a más de su contribución con el desarrollo, el cuidado ambiental y la sostenibilidad del lugar donde se encuentran ubicados los emprendimientos Descanso de la Pantera y La Finca de Josué.

Como final de esta investigación se requirió observar el aporte que los emprendimientos brindan con relación al desarrollo local, económico y sostenible que tienen en el lugar, así como el flujo turístico que estos lugares reciben. Asimismo, se recurrió a la recolección de información mediante la aplicación de encuestas a actores sociales como: los dueños de los emprendimientos, entendiéndose a estos como los jefes de hogar, las jefas de hogar (en caso de haberlo); las encargadas y encargados de la cocina; y finalmente los turistas que hacen uso de estos. La recolección de opiniones y experiencias de los emprendedores y turistas mediante la aplicación de entrevistas y las diferentes visitas de campo ayudaron a obtener información directa, para enfocarlas con actividades relacionadas al turismo rural y el desarrollo sostenible.

_

¹ Es la frase representativa al Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal de Mera (2019-2023), exclusivamente por ser lugar donde nacen las principales fuentes hídricas del cantón y provincia.

Capítulo 1

Marco Teórico

1.1 Desarrollo sostenible

Partamos por definir al desarrollo, este término se forma gracias al conjunto de tres palabras: "crecimiento, evolución y maduración", y puede ser valorizado como aquella movilización política que tiene un pueblo con el fin de alcanzar sus propios objetivos liberando las potencialidades existentes, a través de la autoconfianza apoyada en la cultura propia para poder de esta forma evitar el subdesarrollo que es visto como una amenaza, de esta manera se convierte en un proceso de cambio en el cual implica dar un paso de lo simple a lo complejo y de lo peor a lo mejor (Esteva, 1992).

El informe de Brundtland (1987), trabajó en un concepto detallado en lo referente al desarrollo sostenible mencionando que es aquel que "satisface las necesidades de la generación actual sin comprometer la capacidad de las generaciones futuras para satisfacer las propias" (Comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo 1987, 23). Dicho enfoque se centra en el principio del cuidado de la naturaleza.

Algo similar ocurre con el desarrollo, este es un término que se ha utilizado por varias ocasiones para vincularlo con el crecimiento económico, estabilidad social y modernización. Para Esteva (1992), el desarrollo es la conducción por la vía de escape de una condición indigna o considerada indigna llamada subdesarrollo, siendo el desarrollo aquel término que ocupa el centro de un conjunto sistemático increíblemente poderoso.

En relación a ello, se puede decir que, el crecimiento económico es descrito como un proceso integral y social, que envuelve la expansión continua del potencial económico de grupos sociales en coyuntura al auto sostenimiento, para el mejoramiento de la calidad de vida de los diferentes actores de una sociedad. Tanto así, que se debe tener en cuenta que, la interpretación del desarrollo como aquella forma utilitarista y de extracción del medio ambiente no van direccionadas con la sostenibilidad.

Al respecto Vilches et al. (2010, 7) señalan que "los modelos económicos predominantes se fundamentaban en la idea de crecimiento indefinido lo cual dio prioridad a la explotación económica sobre el cuidado y protección del ambiente y de los recursos naturales". De esta

forma, es necesario resaltar la importancia de esta opinión al referirse al desarrollo económico, sin embargo, se debe precautelar la mantención en estado natural del ambiente. Dicho de otra forma, el desarrollo económico es considerado como un modelo que busca un solo beneficio, mismo que, no es compatible ni acomodable con el significado de la sostenibilidad (Londoño y Baena 2017).

Desde el punto de vista socio-ambiental, el desarrollo sostenible tiene un sinfín de aportes a destacar como por ejemplo la identificación de los aspectos e impactos que se desarrollan en las comunidades donde se realizan actividades de investigación a más de la evaluación de las visitas y control de áreas destinadas a la conservación ambiental. De igual forma, analizar el nivel de involucramiento de los habitantes de las diferentes comunidades en relación a las emisiones contaminantes observando los diferentes tipos de riesgos que afectan a la salud y las medidas planteadas para su emisión. En este sentido, se enfoca en la implementación de medidas eficientes en relación al buen uso de la energía, el agua y los recursos en general, con el fin de reducir la contaminación del medio que nos rodea (Martínez y Rosenfeld 2017).

A más de lo dicho, el enfoque de desarrollo sostenible, se lo ha utilizado para referirse al "uso de los recursos naturales sin destruirlos para el aprovechamiento de las futuras generaciones" (Alaña 2017). Este enfoque posee tres ejes importantes de crecimiento: el referente al ámbito económico, en el cual se busca una activación de la economía local mediante actividades acordes a la sostenibilidad que generen divisas; el referente al ámbito social, que permite unificar ideas de los emprendedores turísticos para desarrollar estrategias de desarrollo turístico como por ejemplo la capacitación en temas turísticos; y el referente al ámbito ambiental, que no es otra cosa que velar por el buen estado ambiental de la naturaleza. Desde un punto de vista crítico al desarrollo dominante, en pleno siglo XXI, el desarrollo sostenible fue confirmado como una necesidad ineludible para la economía de mercado. Lastimosamente este término se torna controversial en cuanto surge de los "desarrollados", siendo estos los que en su mayoría contaminan el planeta (Rodríguez 2018).

En este contexto, Rodríguez (2018), indica que el concepto de desarrollo sostenible adopta diferentes aspectos de pensamiento. Desde el ámbito político se lo concibe como una alternativa plausible al modelo de desarrollo dominante, el cual ha sido cuestionado, así como también desacreditado por su responsabilidad en la crisis ecológica global y en el incremento de las desigualdades sociales del planeta. En cambio, la perspectiva de desarrollo sostenible,

"sostiene que el bienestar humano debe alcanzarse de forma justa y perdurable" (Rodríguez 2018, 103).

Complementariamente a dicha perspectiva, y desde un punto de vista relacionado al papel que desempeñan las comunidades, Castro, Maldonado y Fonseca (2012) sostienen que el desarrollo sostenible tiene beneficios en el momento en que la comunidad utiliza los recursos disponibles de su territorio. De esta manera la base social donde la comunidad es el actor principal, impulsa la consecución de su propio desarrollo (Castro, Maldonado y Fonseca 2012).

A propósito de los alcances que el desarrollo sostenible propone, es necesario analizar la importancia que tiene el Plan de Acción propuesto por la ONU y conocido como Agenda 21, que se lo realizó en la Cumbre de Río en el año 1992. En él se detallan las dimensiones que el desarrollo sostenible posee, siendo estas la económica, social, ambiental e institucional (Serna et al, 2015). A más de ello sin duda es necesario adaptar estas aristas al cambio climático, al ámbito político y a la participación ciudadana. Principalmente en esta última hacer énfasis en la capacitación en temas relacionados a las tecnologías de la información como canal de comunicación eficiente e influyente en la época actual (Cano y Baena 2015).

1.2 Turismo y desarrollo sostenible

Al referirnos a este tema, debemos considerar la existencia de varios estudios orientados al análisis del turismo y del desarrollo sostenible en los últimos años. Por ende, las diferentes investigaciones realizadas sobre turismo se establecen como un caso novedoso y nuevo en distinción a otros ejes.

En el caso del turismo como vía de desarrollo, representa un "tópico clásico", de esta forma se convirtió en un tema frecuente de estudio entre los ilustrados de la antropología (Milano 2016). Por lo que, Milano indica que el fenómeno turístico no se puede entender sin observar el prototipo principal del cual nace.

Visto de otro modo, el turismo es considerado como una opción que incluye a diferentes actividades entre las de tipo ambiental, económico, cultural, social, político, ecológico y científico. Al incluir estas actividades y enlazarlas, en especial la del desarrollo sostenible con el turismo rural, brinda como resultado la creación de fuentes de empleo, consolidando

diferentes ideas y aspectos relevantes que impulsan el desarrollo regional y local de un determinado sector (Dachary y Arnaiz, 2008). Por lo que, la importancia del desarrollo sostenible en el turismo establece buscar un equilibrio entre lo social, lo económico y lo ambiental, lo cual incluye, las relaciones entre las empresas turísticas y las comunidades, sin obviar el crecimiento proveniente de las actividades turísticas (Rodríguez 2016).

Coca Pérez (2016) menciona que para la existencia de un desarrollo sostenible relacionado con el tema ambiental, será necesario poner los ojos en el turismo comunitario y/o en el turismo rural, dado que estos tipos de turismo, se componen como oportunidades para la población local, ya sea campesina o indígena, por lo que a través de diversas estructuras organizadas, como las de carácter colectivo, emergen de la intención de los pobladores por realizar un papel protagonista con el objetivo de cuidar por su desarrollo y la distribución de sus beneficios, sustituyendo las actividades agropecuarias tradicionales, sin embargo amplían las alternativas de producción (Cañada 2013).

En este sentido, el turismo rural y el turismo comunitario se convierten en una fortaleza para la buena organización en las comunidades, dado que las actividades afines al desarrollo serán las primeras en activarse para buscar el bien común, intentando erradicar la pobreza y aportando con la conservación del ambiente.

Concretamente en lo referente al turismo rural, se concibe a éste como una clase de turismo que permite diversificar todas aquellas actividades turísticas que pueden desarrollarse en el ámbito rural, cultural y de naturaleza, resultando de interés para los habitantes de las ciudades, dadas las características tradicionales diferentes a las que normalmente se realizan en la vida urbana (Rodríguez 2018).

La Organización Mundial del Turismo (2019, 34), precisa al turismo rural como "un tipo de actividad turística en el que la experiencia del visitante está relacionada con un amplio espectro de productos vinculados por lo general con las actividades de naturaleza, la agricultura, las formas de vida y las culturas rurales, la pesca con caña y la visita a lugares de interés". Dicho de otro modo, el turismo rural corresponde a todas las actividades que se puedan realizar alejados del contorno urbano manteniendo el mayor contacto posible con la naturaleza, eso sí evitándola manipularla.

Esto nos quiere decir que, la práctica del turismo rural, beneficia en el cumplimiento las metas del desarrollo local, incluyendo diversas actividades, entre las cuales están, las agrícolas como la crianza de peces y pollos, para con ello disminuir el impacto en la estacionalidad del turismo, evitando la aparición del turismo de masas, y esta manera satisfacer necesidades y expectativas de los visitantes, principalmente aquellos que tienen el interés por visitar destinos en viajes cortos pero que tengan contacto con la naturaleza, escapando del estrés que proporciona el estatus urbano (Varisco 2016).

La relación y el enfoque que tiene el turismo sostenible con el turismo rural es evidente, por ende, se deja de lado el turismo en el cual excede la capacidad de carga en las diferentes visitas a destinos y productos turísticos. El turismo rural nace por razones cuya interferencia es notable, como, por ejemplo, el colapso del turismo convencional, la mercantilización de la naturaleza y gracias al promoción de la ecología. En este sentido y según Barrera (2003), dice que el turismo rural incluye al turismo deportivo, al turismo educativo, técnico y científico, al turismo gastronómico, al agroturismo, al cultural, al de aventura al étnico y al turismo de recreación. Todo esto gracias al enfoque que tiene en relación a la sostenibilidad emergida desde el ámbito rural.

Por su parte, es importante interpretar el sistema de turismo rural con el ánimo de identificar todas las aristas que lo intervienen y sus enfoques que prevalecen. Las características principales del turismo rural, su incidencia en los subsistemas y la relación final vinculada a la oferta y la demanda, tienen que ver con el eje político y social. De acuerdo a políticas especiales para el desarrollo de esta clase de turismo se podrá tener un aporte social importante al momento de potencializar el turismo rural.

Con lo antes visto es necesario recordar que una de las características principales que tiene el turismo rural, es su carácter de "actividad vivencial", permitiéndole al turista participar en actividades tradicionales, convirtiéndose de esta manera en una acción compatible con el desarrollo sostenible gracias a su vinculación con el ambiente y al demostrar su responsabilidad en el cuidado y conservación, al no poner en riesgo estos recursos (Nicacio 2017).

Desde la infraestructura y la superestructura se evidencia el aporte y la incidencia que tiene lo cultural y ambiental con el desarrollo del turismo rural. El enfoque económico y desarrollista

se considera como un "plus" para la buena marcha de esta actividad. Al combinar el enfoque económico dentro del turismo y el desarrollo sostenible se produce un gran debate debido a las repercusiones que este modelo pueda tener con respecto al roce que producirá el querer conservar el medio ambiente sin generar un crecimiento económico adaptado a las necesidades que los habitantes del sector requieren.

Por ello para que el proceso económico marche por buen camino en conjunto con el desarrollo sostenible es necesario proponer una respuesta a una de las grandes interrogantes que realiza Krapivin y Varotsos (2008), en donde se preguntan ¿cómo poder crecer sin deteriorar el ambiente? La respuesta bien podría ser fácil, sin embargo, se debe mencionar que: al existir un mayor crecimiento económico mayor sería el nivel de contaminación del ambiente no encontrando así un buen equilibrio en nuestro entorno. Por lo mismo es necesario buscar mejores opciones para que la conservación del ambiente y el desarrollo económico vayan de la mano.

Desde el subsistema de la sostenibilidad y la capacitación se puede analizar la importancia que tiene el turismo científico, el de aventura y el comunitario con el turismo rural, pues todos estos en conjunto, permiten impulsar la conservación ambiental y el desarrollo turístico bajo el marco de sostenibilidad.

Estas acepciones referentes al turismo y desarrollo sostenible dan a notar la importancia trascendental del turismo y el ambiente con referencia al resguardo de nuestra casa común² y su notable aplicación en los diferentes sectores del crecimiento. En efecto, tal como lo indica Suárez (2014), uno de los pilares para el resguardo de nuestra casa común y la unificación con el turismo rural serán los emprendimientos, concebidos como una salida al desarrollo y progreso de un determinado lugar debido a que se evidencia su creatividad en la realización de actividades relacionadas con la conservación ambiental, el desarrollo local y económico. Finalmente, se puntualiza que; el desarrollo sostenible tiene una estrecha unidad entre lo cultural y lo ecológico, cuya dependencia radica en las diferentes estructuras de los ecosistemas que sostienen la producción, está por encima de la valoración cultural de los

² Tomado de la Carta Encíclica Laudato SI del Papa Francisco en el año 2015, en el que hace referencia a la "Casa Común" como nuestro planeta.

recursos naturales y de aquellos considerados procesos políticos, que son quienes determinan la apropiación de la naturaleza (Leff, 1995b), de esta forma se garantiza lo mencionado por Escobar (2000), al decir que la naturaleza no se manipula, pues al proceder a cambiarla se perdería la cadena de la sostenibilidad, la ecología será la encargada de ver que esto se cumpla, puesto que es también la forma por la cual se identifica un lazo entre el conocimiento y la experiencia.

1.3 Los emprendimientos como aparato para el desarrollo sostenible

El emprendedor (hablando de los emprendimientos de turismo rural), "será visto como un protagonista de la sostenibilidad, con cualidades que le ayudan a identificar factores de oportunidades de negocio en sectores, servicios y tecnologías basadas en la sostenibilidad: el emprendimiento verde" (Campo et al. 2018, 27). De manera que los procesos de innovación con enfoque al desarrollo sostenible deberán ser la carta de presentación de los emprendimientos de turismo para armar un gran camino hacia la sostenibilidad y conservación ambiental.

De acuerdo con Oyarvide et al. (2016), los emprendimientos productivos desarrollados en zonas rurales, entre los cuales se incluyen los de turismo, nacen por la necesidad de superar dificultades económicas de las familias. Existen diversas estrategias para el desarrollo de un turismo sostenible, incluyendo las que fomentan la realización de actividades de turismo científico, así como las campañas para la conservación ambiental. Dichas estrategias suponen desarrollar un ambiente de cambio en los habitantes del sector rural y urbano; así como en la protección de la naturaleza.

Asimismo, Arboleda et al. (2020), mencionan al turismo como la alternativa y la oportunidad para que las comunidades rurales con atractivos turísticos naturales y culturales, se consoliden de manera innovadora. Ello contribuye al desarrollo socioeconómico de los territorios, mediante la explotación de capacidades técnicas y empresariales de las comunidades al adoptar diferentes estrategias de progreso e innovación como la capacitación empresarial, económica y de servicio. En este sentido, es evidente que el proceso de desarrollo sostenible está inmerso en diferentes sectores económicos y específicamente para fines de nuestro estudio, en el ámbito turístico rural.

En este marco, la importancia en lograr el desarrollo local turístico radica en ejercer un proceso dinámico e integrador que se desenvuelve en zonas rurales o localidades donde los emprendimientos de turismo mantienen como objetivo el mejorar la calidad de vida de quienes habitan en el sector (Calle Iñiguez 2015).

Con ello, una de las principales acciones a tomar para que el turismo rural dé buenos resultados es aplicar la actividad de fomento del "valor social" en quienes realizan esta actividad. Esto consiste en dar respuesta a una necesidad tal como hace referencia Nicacio (2017), quien indica que para poder percibir el valor social por parte de los representantes del turismo rural es necesario adoptar acciones de cambio y de cooperación. Por ejemplo: la participación de todos los representantes de emprendimientos que prestan servicios a los visitantes, la profesionalización de cada uno de ellos para con esto percibir el fortalecimiento de la identidad local evitando la folclorización del territorio y creando un ambiente mejor en relación al valor social.

En lo referente al ámbito económico, y para concretar un crecimiento económico como eje dinamizador del turismo rural al interior de una zona, se deben analizar ciertos aspectos importantes que incluyen fomentar la cultura emprendedora en la localidad; y dar a conocer los límites y ventajas de cada uno de los emprendedores. Ambos aspectos permiten la generación de trabajos productivos para la obtención de ingresos económicos los cuales deberán ser invertidos en la sostenibilidad ambiental y en la satisfacción de necesidades de quienes colaboran con los emprendimientos. De este modo, se mantendrá y se conservará los espacios ambientales de la localidad, suponiendo un incentivo para desarrollar visitas de turistas a los emprendimientos (Calle Iñiguez 2015).

Por su parte, Altamira y Muñoz (2007), señalan que, el impacto económico se verá reflejado cuando el Estado garantice la creación de políticas públicas que protejan el turismo. Este proceso se facilita a través de varios procesos que incluyen: reconocer que esta actividad genera consumo de bienes y servicios que impactan positivamente en función de los costes y beneficios; considerar que el turismo mantiene una relación positiva con la conservación ambiental; y aceptar que existe un impacto social, con referencia a los cambios en los modos de vida de la población local (Altamira y Muñoz 2007). Con todo, el turismo rural se constituye como un emprendimiento que en el sector productivo genera divisas y empleo local, por medio de la utilización de recursos naturales, culturales y étnicos para el beneficio

de quienes son parte de su cuidado. Presenta de esta manera una relación entre lo social y lo económico haciendo del turismo rural una verdadera fuente de ingresos (Cardoso et al 2014).

Capítulo 2

El turismo rural y desarrollo sostenible desde la institucionalidad

Es importante realizar el análisis sobre turismo rural en la actualidad con referencia a la sostenibilidad y cuidado ambiental. Esta clase de turismo puede llegar a ser considerado como una alternativa de conservación única, al tener contacto directo con la naturaleza. El turismo rural enfocado en la sostenibilidad es un gran referente para la lucha contra el cambio climático, siempre que incluya la buena utilización de los recursos naturales renovables y no renovables. Su importancia se centra en el desarrollo local investigativo y social. Asimismo, los espacios rurales tienen tipologías enlazadas con la producción agrícola y la capacidad de componer una identificación atrayente con el turismo (Cevallos et al 2020).

El estudio del turismo rural en los emprendimientos de turismo en la rivera del río Alpayaku del cantón Mera nos permite entender la manera en que han contribuido los emprendedores, emprendedoras y los turistas en el desarrollo sostenible y en el cuidado ambiental, pues estos emprendimientos turísticos juntan esfuerzos para poder conservar la naturaleza tomando como eje de progreso al turismo rural. Concretamente en este trabajo se exploraron las maneras en que los emprendimientos de turismo rural de la rivera del río Alpayaku han aportado en la economía de las familias locales en el periodo 2018-2020, donde estos emprendimientos cumplen con el gran reto de tener un futuro mejor en un ambiente sano.

2.1 El cantón Mera

En orden cronológico, el cantón San Pablo Apóstol de Mera, es el segundo en crearse al interior de la provincia de Pastaza en el año 1967, contando además con dos parroquias, Shell y Madre Tierra. Mera debe su nombre en reconocimiento a Juan León Mera quien supo resaltar este lugar único en su obra literaria Cumandá. Las estadísticas proporcionadas por el INEC (2012), indican que Mera se constituye como uno de los cantones verdes del Ecuador, al poseer un 28,71% del valor de índice verde urbano por habitante. Esto se debe a su ubicación en la planicie al pie del cerro Habitagua que forma parte de las estribaciones de la cordillera Oriental de los Andes.

Además de estos aspectos, el cantón presenta una exuberante cantidad de flora como por ejemplo: pilche (Crescentia cujete Linneo), chanul (Humiriastrum procerum), cedro (cedrela lilloii), laurel (Laurus Nobilis), canelo (Drmys), chontacaspi (Mouriri Oligantha), guayacán

(Minquartia guianensis) y caoba (Swietenia macrophylla), y de fauna como: panteras (panthera pardus), tigrillos (leopardus tigrinus), raposas (Didelphimorphia), sahínos (pecari tajacu), venados (odocoileus virginianus), dantas (tapirus), guatusa (dasyprocta punctata), armadillos (Dasypodidae), cuchuchos (nasua), monos (platyrrhini) y el oso de anteojos (tremarctos ornatus), que forman parte del ecosistema muy representativo del lugar. Además, se debe agregar la variedad de ríos nacientes en Mera como lo son: el Uchumingui, Chico, Plata, Charguayaku, Alpayaku, Mangayaku, Anzu, Piatua, Chontayaku, Tigre, Kilo, Pastaza y Pindo. Por todas estas características, hoy se lo conoce como "Mera donde nace la vida".

2.2 Los emprendimientos de turismo rural en el Cantón Mera desde un punto de vista institucional

Con la información recopilada a través de entrevistas al alcalde y un concejal, se logró armar una idea institucional correspondiente al turismo rural y al desarrollo sostenible. En este contexto, se comprendió que, como base fundamental para el desarrollo del cantón, el eje principal y los objetivos primordiales que tiene la administración se relacionan al turismo. Desde el punto de vista de estos actores, se concibe al turismo rural como una actividad que se desarrolla en la naturaleza, la misma que no debe ser intervenida por los seres humanos. Por el contrario, debe conservarse para contribuir al desarrollo sostenible del cantón Mera. Para dichos actores, el turismo es el enlace perfecto entre lo que significa la naturaleza y el rol que cumple la parte urbana debido a que se vende la experiencia del turismo desde lo urbano y se conoce las diversas dinámicas que éste brinda desde su ecosistema natural.

En este sentido, el compromiso por la conservación ambiental y la preservación del territorio permitirá crear espacios y actividades para buscar el desarrollo sostenible de Mera y sus emprendimientos turísticos ubicados en la rivera del río Alpayaku, evidenciando el rol de estos centros turísticos en beneficio del cuidado del ambiente.

Una de las formas de apoyo por parte del cabildo municipal hacia los emprendimientos consiste en la promoción y difusión de estos espacios para que sean conocidos por el público. Esta estrategia ha hecho que las problemáticas existentes queden de lado y de este modo brindar una imagen accesible y eficiente para la visita de turistas. Otra estrategia es promocionar la ubicación geográfica del cantón dado que al situarse en el Habitagua y los Llanganates, el lugar es conocido no solo a nivel nacional sino también internacional.

En relación a los emprendimientos de turismo ubicados en la rivera del río Alpayaku, existen diversos puntos de vista. Sin embargo, los actores entrevistados coincidieron en responder que contribuyen en el desarrollo sostenible del lugar realizando la actividad turística rural de manera responsable y respetuosa con el ambiente. Respecto al emprendimiento "el Descanso de la Pantera", se percibe a éste como uno de los emprendimientos que menos tiempo tiene en ofertar servicios turísticos, pero que lleva su modelo de gestión de manera idónea sin intervenir en el entorno natural. Además de estos aspectos, también se concibe que el reciclaje es una de las fortalezas de este emprendimiento. Dentro de ello, destaca el uso de llantas para armar senderos y paredes que sirven para la elaboración de un pequeño dique, estos diseños están enmarcados en el buen manejo del agua, sumándole a ello la creación de caídas del recurso hídrico, aprovechando así las vertientes propias del río.

En cuanto al emprendimiento: "La Finca de Josué", se evidencia que sus cabañas de tipo rústico, así como la dedicación a la gastronomía enlazada al turismo y al agroturismo son una fortaleza debido a que en la actualidad el flujo turístico ha aumentado considerablemente en comparación con años anteriores. En lo referente al manejo de los desechos lo que se ha inculcado ha sido siempre el reciclaje en referencia a los desechos dañinos y en lo que representa al manejo de desechos orgánicos, pues regresarlos al medio es la mejor opción, de esta manera sirven de abono para las plantaciones de las chacras de yuca, verde y papa china. Con todo, para que estos emprendimientos sigan creciendo y aportando al desarrollo sostenible por medio del turismo rural es necesario crear espacios pertinentes para que a nivel del diseño tengan un realce significativo en cuanto a su promoción y potencialización. Aprovechar los reconocimientos que Mera tiene es un baluarte, pues mantiene un entorno con flora y fauna única (por ejemplo, presenta 262 especies de orquídeas) que es algo excepcional para hacer de Mera un destino turístico de calidad y calidez turística.

Capítulo 3

Resultados investigativos

Este capítulo tiene como finalidad exponer a detalle el punto de vista de los emprendimientos de turismo y sus integrantes con relación al desarrollo sostenible, el cuidado y conservación ambiental tomando como eje el turismo rural. Tomamos en cuenta lo dicho por Bustos (2004), quien habla sobre la "realidad representacional" la cual da movimiento al turismo partiendo de la subjetividad de los actores como sujetos.

3.1 Descanso de la pantera

Es una empresa privada de tipo familiar que apostó al turismo en la ruralidad desde el 2018, año en el que la vía de acceso carrozable toma impulso para poder llegar a este y más lugares. Nace con la idea de fortalecer el turismo y para dar a conocer las potencialidades que tiene Mera, con sus ríos, cascadas y cavernas, que aún no están descubiertos.

El Descanso de la Pantera se adecuó conforme a las necesidades y las potencialidades del lugar y su espacio turístico, sin intervenir de forma dañina en el medio, para armar un gran conjunto de servicios turísticos que incluyen: hospedaje, alimentación, senderismo y recreación. Estas actividades permiten a los empresarios obtener recursos económicos y fortalecer la economía local, mediante la creación de puestos de trabajo para las personas del sector.

La idea que tiene el Descanso de la Pantera con relación al turismo rural tiene que ver con todas las actividades en donde se pueda disfrutar de la naturaleza, alejada de la zona urbana, entrando en contacto directo con ella para poder tener una experiencia de vida inolvidable de manera que se requiera un descanso de lo urbano para poder disfrutar de lo rural.

Un concepto que va de la mano del turismo rural es el desarrollo sostenible, que, bajo el criterio de los representantes de este emprendimiento es realizar un proyecto económico que en el tiempo siga fortaleciendo la ideas de conservación y llegue a generar ingresos sabiéndolos manejar de una correcta manera, siempre y cuando se pueda llegar a un compromiso con el medio ambiente, tratando de impulsar grandes ideas en beneficio de la conservación de la naturaleza para que ésta prevalezca en el tiempo.

La conservación del ambiente es importante para poder generar un desarrollo sostenible de buena calidad. Este emprendimiento utiliza biodigestores y bioextractores, que como resultado brinda un aporte a la no contaminación de las cuencas hídricas, a más de la forestación de las zonas ecológicas que forman parte de este hermoso lugar, en el cual, las principales fuentes de siembra son árboles maderables y frutales.

Las estrategias adoptadas por parte de quienes dirigen este emprendimiento, poco a poco van dando sus frutos, tanto en el ámbito de la conservación como en el económico. Resulta necesario recalcar que hoy en día van generando recursos que serán destinados para la construcción de nuevos espacios para el disfrute de quienes lo puedan visitar, tomando como punto de partida el respeto por la naturaleza. Además de estos aspectos, la conservación del agua es indispensable para este emprendimiento pues forma parte de la cuenca alta del río Alpayaku que son consideradas como fuentes hídricas limpias, los integrantes de este emprendimiento se constituyen como los guardianes y responsables de la preservación de este río y de todo el medio natural. Otro aspecto de este emprendimiento, que contribuye al desarrollo sostenible, consiste en el sembrío de plantas medicinales que podrán ser utilizadas por aquellos visitantes que deseen participar de los beneficios que la naturaleza brinda.

Finalmente, y por irrisorio que parezca, la fórmula aplicada al reciclaje puede llegar a convertirse en una manera efectiva al momento de querer aplicar métodos sostenibles enfocados en el turismo rural y la conservación ambiental. El manejo de desechos sólidos, y el manejo correcto de materiales que tardarían mucho tiempo en destruirse como por ejemplo las llantas, hacen de este emprendiendo un modelo a seguir en temas relacionados con el turismo y la sostenibilidad.

3.2 Finca de Josué

Este emprendimiento nace en el año 2018, gracias a la apertura de la vía que conecta la colonia Isidro Ayora con la parroquia Fátima, una de las parroquias del Cantón Pastaza. Esta es una empresa familiar a cargo de personas que han sabido llevar la actividad del turismo desde hace mucho tiempo atrás, dando lo mejor en beneficio de la conservación ambiental, el desarrollo sostenible y el turismo rural.

Aunque llegaron al lugar en el año 2015, tuvieron que esperar 3 años para poder ver nacer y surgir su emprendimiento, con el apoyo de la autoridad provincial de turno. La Finca de Josué

nace con la necesidad y el deseo de ser un defensor del agua y la naturaleza, mediante el correcto manejo de la sostenibilidad.

Todo lo que se produce se vende a quien visita el lugar, esta es la consigna de sus administradores. Tomando en referencia a los cultivos rotativos como una de las aristas del desarrollo sostenible pegado a la actividad turística en la ruralidad, se ofrecen productos frescos, orgánicos y nutritivos a quienes acceden a este lugar, siendo las chacras la parte medular para concatenar la parte turística con la gastronómica.

Uno de los motivos para la construcción de la Finca de Josué, fue una experiencia vivida en años anteriores en el ámbito turístico, además el querer construir algo propio que beneficie económicamente a la familia, no solamente en el momento, sino que también pueda surgir con el tiempo. A esto sumado al deseo por conservar el ambiente y agua que desde la concepción de los emprendedores es lo más importante que existe para la subsistencia del ser humano.

El desarrollo sostenible está inmerso en este emprendimiento debido a que, al crearse y al querer zarpar en el ámbito del desarrollo la Finca de Josué incluyó a toda la familia desde todos los aspectos productivos que pueden llegar a existir. Sea desde el ámbito económico, ambiental, cultural, social, turístico y gastronómico, se instauró la idea inclusive hasta en los más pequeños de la familia, de que sea un negocio duradero en el tiempo y en el espacio que generará recursos siempre y cuando tenga los parámetros deseados que son: buscar la sostenibilidad y velar por el cuidado ambiental desde el enfoque del turismo rural.

La conservación del ambiente en la Finca de Josué no es solamente una acción del día a día, sino que también es la actividad que se realiza con mayor frecuencia. Se rescatan las plantas nativas que posiblemente están en peligro de extinción a causa de la tala indiscriminada o por la construcción de caminos viales, para después de aquello poder ponerlas a buen resguardo, aspecto que forma parte de las actividades que este emprendimiento realiza con el firme objetivo de la conservación ambiental. La construcción de sus viveros es la visión del tipo de contribución con respecto al cuidado ambiental que este emprendimiento realiza.

La agricultura es una opción laboral secundaria. También forma parte de quienes integran el emprendimiento, en este caso el jefe del hogar maneja el tema de la transportación y manejo de la materia prima desde las chacras hasta la cocina para que finalmente su esposa sea la

encargada de la preparación del producto final y como punto adicional es ella misma quien lleva las riendas de la economía que este lugar genera. De esta manera la relación existente con el agroturismo es una práctica social colectiva que integra relaciones entre identidad y espacio otorgándole así la capacidad de transformación de un determinado ámbito rural (Vera, 2001).

El manejo de desechos es parte importante para este sector. Crear conciencia en sus visitantes al principio fue complicado, pero hoy en día la gran mayoría de personas hacen caso a las recomendaciones y se llevan consigo la basura que generan. Al no tener basureros en el sitio, tan solo un 30% hace caso omiso a estas recomendaciones según los emprendedores de la Finca de Josué. Con todo, los desechos son manejados con biodigestores para evitar la contaminación a gran escala.

El agua es el recurso mejor cuidado en el emprendimiento debido a su uso en la gran mayoría de actividades realizadas en este lugar, no existe sobreexplotación ni una sobreutilización del recurso, sino más bien un valor extra al cuidado del mismo. Los ojos de agua y demás vertientes son fuente de agua pura por lo tanto la conservación es lo primordial. En resumen, el mantener el agua y cuidar el medio ambiente es el complemento perfecto para un buen desarrollo sostenible en el sector.

Más de 10 hectáreas de terreno son propiedad de esta familia y solo una mínima parte ha sido intervenida para la construcción de una pequeña choza para la prestación de servicios turísticos y gastronómicos. No descartan a futuro la creación de más senderos y de un conjunto de cabañas en lo más alto de la montaña para poder construir un lugar amigable con el ambiente y que sea de abundante beneficio para el sector, debido a que se pretenderá sumarle el plus del turismo científico dentro del contexto de la conservación ambiental y el desarrollo sostenible.

3.3 Los emprendimientos de turismo rural desde las mujeres

Desde el punto de vista de las mujeres quienes lideran los emprendimientos, el tema referente a la conservación ambiental, al desarrollo sostenible y al turismo rural es un concepto bastante apegado a la realidad. Coinciden en que por la necesidad de poder surgir económicamente en el ámbito familiar fue necesario incentivar la construcción de estos emprendimientos y no necesariamente apoyar solamente desde la cocina. La parte administrativa es importante para

ellas como el aporte de ideas y generación de resultados alentadores en referencia al tema principal que es la práctica del turismo rural y el desarrollo sostenible.

El correcto manejo de desechos generados al momento de preparar alimentos es la parte sustancial de este proceso, separar lo orgánico para poder así devolverlos a su estado natural mediante la generación de abono que se utilizará en las chacras y; transportar lo inorgánico a la ciudad tiene que ver con las acciones de reciclaje para evidenciar el aporte generado en beneficio del cuidado ambiental.

El ánimo en lo referente a la conservación ambiental es el valor agregado que las mujeres jefas de hogar brindan a todo el resto de emprendedores. Su deseo por conservar la naturaleza y mantenerla en su estado propio, es único, al manifestar que es lo más puro y natural que se tiene y que si no se conserva de buena manera muy seguramente no tendremos grandes beneficios en lo que nos planteamos en un futuro no muy lejano, como por ejemplo la conservación del medio ambiente, la conservación de especies y demás.

La administración del emprendimiento conjugado con las actividades de la cocina forma parte del rol principal de las mujeres en estos lugares de turismo rural. Ellas conocen de todo, tanto así que saben de las áreas de conservación y reforestación ambiental que sus lugares turísticos tienen. Grandes áreas son destinadas a la siembra de cultivos rotativos, a más de plantas medicinales, maderables y frutales, que son de atracción en principio de animales propios de la zona, así como también de personas que degustan de la conservación y ven en el turismo rural una oportunidad válida para la práctica del desarrollo sostenible del sector.

Conclusiones

Desde estos puntos de vista se puede evidenciar que, a partir del año 2018, los emprendimientos de turismo rural ubicados en la rivera del río Alpayaku, han contribuido en el cuidado ambiental de la zona, debido a que saben llevar de buena manera el manejo de desechos, además de luchar por la no contaminación ambiental y al invitar a realizar un turismo a conciencia y de calidad, con la práctica de la sostenibilidad, la conservación y preservación de manera responsable y amigable con el medio.

Gracias a todas estas actividades, los emprendimientos de turismo rural de la rivera del río Alpayaku han aportado en la economía de las familias locales en el periodo 2018-2020, dado que por la llegada de turistas han desarrollo actividades de tipo gastronómica para poder ofertar y con ello poder mantener un ingreso económico para las familias y el desarrollo económico que éstas pueden llegar a tener.

Es necesario tomar en consideración que la ecología de la mano de la conservación y de la sostenibilidad forman parte de estos emprendimientos contribuyendo así al desarrollo efectivo de un turismo rural, la reforestación como ejemplo se evidencia en los senderos ecológicos en donde se puede observar la siembra de árboles, como la chonta, el pambil y canelo, que quizá en el futuro serán reutilizados para la estructura de los mismos emprendimientos.

Otro grande ejemplo de sostenibilidad es la utilización de las chacras familiares, lugar donde siembran los productos que serán utilizados en los alimentos preparados listos para la venta, esto produce un rédito económico, pero lo interesante de esta actividad es que los adultos enseñan a los más pequeños para que continúen con esto para poder así obtener una ganancia económica.

Seguramente podrán estar inmersos aquí los cultivos rotativos que también lo practican, permitiendo así la alternancia en la siembra de plantas de consumo humano (como alimento) y para la construcción, esto ayudará a una fertilización del suelo de manera positiva y atractiva para el ambiente, de manera que existen más actividades de donde se puede llegar a obtener un ingreso económico para la subsistencia familiar.

Incentivar a los demás miembros de la familia a seguir con el emprendimiento es una fortaleza que los representantes de estos emprendimientos lo realizan así se podrán construir o fortalecer de manera sostenible y prevalecer en el tiempo. Motivar también a que disfruten del área que los rodea es la mejor herencia para el futuro.

El turismo es la mejor alternativa para generar recursos sin hacer daño al ambiente siempre y cuando se pueda controlar ciertas aristas que están inmersas en ella, además de esto, es la actividad que a la vez puede generar trabajo para otras personas, dinamizando así la economía del sector e incentivando a la vez un nuevo modelo de avance en la búsqueda de un beneficio común.

El presente trabajo de investigación instauró el deseo por realizar de mejor manera el desarrollo del tema relacionado al turismo rural, tomar una visión diferente y que no sea la visión superficial que normalmente se la ha dado. Observar el esfuerzo que día a día los emprendedores realizan por buscar el beneficio, desarrollo y progreso de su familia, considero es parte de la sociedad que tiene deseos de surgir.

Asevero con esto dos cosas, que a lo largo de esta investigación propuse, la primera es que el turismo rural sí se lo puede practicar de manera responsable y hay quien lo fomente y realice, ratificando así que esta es la actividad que se realiza fuera del perímetro urbano y muy cerca de la naturaleza, observando y validando los impactos que se puede llegar a tener cuando no se hacen bien las cosas en beneficio de este sector que de a poco se va fortaleciendo para buscar un mejor desarrollo.

Y la segunda es que, en efecto la sostenibilidad es la parte medular de todas las actividades que se realiza en la actualidad, con seguridad podré agregar que se ha recibido una gran lección debido a la situación pasada y esto nos brinda la oportunidad de practicar este accionar de querer utilizar lo que más podamos de nuestro entorno, pero sin el más mínimo deseo de destrucción sino más bien que, esté conservado para que generación tras generación lo pueda disfrutar sin restricción pero con el ánimo de cuidado.

Anexos

EEIF1

Anexo 1.- Modelos de entrevistas y encuestas a utilizar

Facultad Latinoamérica de Ciencias Sociales, FLACSO Ecuador Departamento de Asuntos Públicos Convocatoria 2020-2021

Encuesta dirigida a los emprendedores turísticos de los emprendimientos de turismo rural ubicados en la rivera del rio Alpayaku.

Objetivo.- Analizar la manera en que los emprendimientos de turismo rural en la rivera del rio Alpayaku han contribuido al desarrollo sostenible de la región en el periodo 2018-2020. *Entrevista para los emprendedores (jefes de familia)*

LLUI I		
Descanso de la Pantera		
Finca de Josué		
Alpayaku Jungle Bar		
1. ¿Desde cuándo habita en M	Mera?	
2. ¿Podría detallar en un breve	re recuento sobre la historia de este lugar, como inicio, como en	ra
antes y como está ahora? (acc	ceso vial, energía eléctrica, transporte)	
3. ¿Qué le motivo a construir	el emprendimiento?	
	1	
		•
4. ¿Qué significa turismo rura	a]?	
(Que significa tarismo rara	***	
		•
5. ¿Qué significa desarrollo s	sostenible?	
5. (Que significa desafrono s	ostemore:	
		•
6. ¿Qué ha hecho usted por co	onservar el ambiente?	
o. ¿Que na neeno usteu por ec	Shiser var et amorente:	
		•
7. ¿Qué piensa usted de conse	orvación ambiental?	
7. ¿Que piensa usteu de conse	si vacion ambientai?	
		•
O . El tunione a la la companda	in annual annual annual	
8. ¿El turismo le ha generado	ingresos economicos?	
• • • • • • • • • • • • • • • • • • • •		•
	1' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' ' '	
9. ¿Cuál es su rol en el empre	endimiento que usted integra?	
		•
	1.10	
10. ¿De qué forma utiliza uste	ed el agua?	

Lista de referencias

- Alaña, Tania, 2017. "Desarrollo Sostenible y Evolución de la Legislación Ambiental" *Revista Científica de la Universidad Cien Fuegos*, 91-99.
- Altamira Ricardo, y Ximena Muñoz, 2007. "El turismo como motor de crecimiento económico." *Anuario Jurídico y Económico Escurialense*, 677-710.
- Arboleda Jaramillo, Carlos Augusto, Claudia Milena Arias Arciniegas, Elkin Olanguer Pérez Sánchez, y Patricia Correa Janne, 2020. "Innovación social como estrategia para fortalecer el turismo rural comunitario en Colombia." *Revista Venezolana de Gerencia*, 92-104.
- Barrera, Ernesto y Muñoz, Roberto, 2003. Manual de Turismo Rural para Micro Pequeños y Medianos Empresarios Rurales. Buenos Aires: *Promer*.
- Bustos Cara, Roberto, 2004. Patrimonialización de valores territoriales turismo, sistemas productivos y desarrollo local. *Aportes y transferencias año/vol. 8, número 002*. Universidad Nacional de Mar de la Plata, Argentina, 11-24
- Cano, J. y J. Baena, 2015. "Tendencias en el uso de las tecnologías de información y comunicación para la negociación internacional", *Revista Estudios Gerenciales*, 31(136), 335-346.
- Calle Iñiguez, Melissa, 2015. *Desarrollo Local Turístico y Sostenibilidad*. Machala, Ecuador: Universidad Técnica de Machala
- Cañada, Ernest, 2013. "Turismo en Centroamérica: un diagnóstico para el debate". Recopilado por Ernest Cañada, Managua: *Enlace*.
- Campo-Ternera, Lilia, Paola Amar-Sepúlveda, Enohemit Olivero-Vega, y Sergio Huguett-Herazo, 2018. "Emprendimiento e innovación como motor del desarrollo sostenible: Estudio bibliométrico (2006-2016)." *Revista de Ciencias Sociales, Vol. XXIV N° 4*: 26-37.
- Cardoso, Jiménez Carlos, Marcelino Castillo Nechar, y Carlos Hernández Vega, 2014.

 "Sosteniendo al Turismo o Turismo Sostenible (TS). Reflexiones Teóricas." *Estudios y Perspectivas en Turismo*, 376-395.
- Castro, Ulises, Livia Maldonado, y María Fonseca, 2012. "Turismo y desarrollo Local: Dualidad Alternativa." *Desarrollo, sustentabilidad y turismo: una visión multidisciplinaria*, 13-45.

- Cevallos, Marco Polo, Cevallos, Tania Cristina, y Cabanilla, Enrique Armando, 2020. "III Enfoques de desarrollo en espacios rurales: La propuesta Agro-Turística Comunitaria" *Comunidades, territorios y turismo en América Latina*. 131-164.
- Coca Pérez, Agustín, 2016. "El turismo comunitario en el mundo de la globalización. El caso de los quichuas amazónicos." *Gazeta de Antropología*, 32(1):articulo 08.
- Comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo (CMMAD), 1987.

 Informe de la comisión Mundial sobre el Medio Ambiente y el Desarrollo.

 Informe, Naciones Unidas.
- Dachary, Alfredo Cesar, y Stella Maris Arnaiz Burne, 2008. "El Turismo: ¿desarrollo o crecimiento? El caso de Cancún." *Turismo y Desarrollo Crecimiento y pobreza*, 13-36.
- Escobar, Arturo. 2000. "El lugar de la naturaleza y la naturaleza del lugar: globalización o posdesarrollo". En *Antropología del desarrollo, Teorías y estudios etnográficos en América Latina*. Recopilado por Andreu Viola. Paidós Ibérica S.A, Barcelona-España, 169-218.
- Esteva, Gustavo. 1992. "El Desarrollo" En *Antropología del desarrollo, Teorías y estudios etnográficos en América Latina*. Recopilado por Andreu Viola. Paidós Ibérica S.A, Barcelona-España, 67-103.
- Gobierno Autónomo Descentralizado Municipal del Cantón Mera, 2020. Unidad de Turismo, catastro de atractivos y emprendimientos de turismo al 2020.
 - Plan de Desarrollo y Ordenamiento Territorial 2019-2025
- INEC, Instituto Nacional de Estadísticas y Censos. 2012. Valor de índice verde por habitante 2012. https://www.ecuadorencifras.gob.ec/documentos/web-inec/Encuestas_Ambientales/Verde_Urbano/Presentacion_Indice%20Verde% 20Urbano%20-%202012.pdf
- INAMHI, Instituto Nacional de Meteorología e Hidrología, 2020. Reporte de precipitaciones mes de septiembre 2020.
- Krapivin, Vladimir y Costas, Varotsos, 2008. *Biogeochemical Cycles in Globalization and Sustainable Development*. Nueva York, Springer.
- Leff, Enrique, 1995b. "De quien es la naturaleza? Sobre la reapropiación social de los recursos naturales. *Gaceta Ecológica No. 37*, España, 58-64.
- Londoño, Abraham, y José Baena, 2017. "Análisis de la relación entre los subsidios al sector energético y algunas variables vinculantes en el desarrollo sostenible en México en el periodo 2004-2010." *Gestión y política pública*. Vol. 26 n.2. México, 491-526

- Martínez, Adriana Norma, y Adriana Rosenfeld, 2017. "La Alineación de la responsabilidad social de las organizaciones turísticas con los objetivos de desarrollo sostenible " *Realidad, Tendencias y Desafíos en Turismo*, 66-77.
- Milano, Claudio, 2016. "Antropología, Turismo y Desarrollo en cuestión: El turismo Comunitario a Debate " *Quaderns de L'Istitut Catalá d'Antropologia. N°32*, 145-167.
- MINTUR, Ministerio de Turismo del Ecuador, 2019. Actualización de lugares turísticos de Pastaza, según castro provincial.
- Nicacio, Cristian, 2017. "Turismo Rural comunitario: una tentadora alternativa para futuros emprendedores" *INNOVAG* (2): 49-55. Recuperado a partir de http://revistas.pucp.edu.pe/index.php/innovag/article/view/18748.
- Organización Mundial de Turismo, 2019. Definiciones de turismo de la OMT. Madrid
- Pérez, Samuel, 2010. "El valor estratégico del turismo rural como una alternativa sostenible de desarrollo territorial rural" *Agronomía Colombiana 28 (3)*: 507-513
- Oyarvide Ramírez, Harold, Nazareno Veliz, Ingrid, Roldan Ruenes, Almicar, y Ferrales Arias, Yusmelys, 2016. "Emprendimiento como factor del desarrollo turístico rural sostenible" *Revista Retos* Vol.10, N1, 71-93.
- Rodríguez, Giovanni, 2018. "Desarrollo Sostenible y turismo: Realidades y Controversias" Revista Realidad, Tendencias y Desafíos en Turismo CONDET, Año XVIII Vol.16 N°1, 100-118.
- Serna Ciro, Miroslawa Czerny, Abraham Londoño y Oscar Vélez, 2015. "Livelihood Assessment in District 1 of Medellin-Colombia", *Miscellanea Geographica*, 19(4), 9-20.
- Suárez, Ana, 2014. "Emprendimiento Innovador en Colombia". *Universidad Militar Nueva Granada*. Ensayo de Especialización en Alta Gerencia. Bogotá. Recuperado de http://hdl.handle.net/10654/12169 1-25.
- Varisco, Cristina Alejandra, 2016. "Turismo Rural: Propuesta Metodológica para un Enfoque Sistémico" *Pasos Revista de Turismo y Patrimonio Cultural*, Vol.14. N°1, 153-167.
- Vélez, Oscar. y Abraham Londoño, 2016. "De la educación ambiental hacia la configuración de redes de sostenibilidad en Colombia", *Perfiles Educativos*, Vol. XXXVIII, núm. 151, 175-187.
- Vera, José Fernando, 2001. "Planificación y gestión del desarrollo turístico sostenible: propuestas para la creación de un sistema de indicadores" *Instituto Universitario de Geografía Universidad de Alicante.* N°1 España, 1-75

Vilches Amparo, Daniel Gil, y Pedro Cañal, 2010. "Educación para la sostenibilidad y educación ambiental" *Investigación en la Escuela 2010*: 5-15